

たしたのでございまして、今申し上げましたように、都市下水路は自然水路を主として利用しておるという意味でこういうふうにいたしたのでございます。

○前田(榮)委員 今の御説明でも十分に明確になつておらぬと思うのであります。が、普通の場合においては、従来流

水路と言わなければならぬことはない。だからといって水路という言葉を用いることを不当とは思いません。水路と言つても水道と言つても、それは何でも不當な日本語とは言えないと思うのです。ですが、水道法であるから、支障のない限りは水道という名前をつけるべきだ、こう私は理解しておるのであります。その水道という名前をつけるのは不當である、そういうことは文法上からも立法技術の上からも適当でない、こういう理由が成り立たない限りは、水道という名前を使つた方が国民にも理解がしやすいのではないか。どこかに支障があるという、文法上あるいは立法技術の上から何かあるのか、こういうことを尋ねておるのでですが、その点はいかがですか。ただ、そういうことはないけれども、そういうように水路々々と言つた方が言いよいと思つたからやつたというのならそれでもいいのですが、どこかそこらに支障があるかどうかが、こういう点なんですか。

えておるのをございまして、それでつ
けたのでございまして、文法上どうし
ても下水路を下水道としては悪いとい
う点はございません。ただ、そういう
ニュアンスを多少下水道と下水路に
よって表わしたというつもりでござい
ます。御了承をいただきたいと思いま
す。

○前田(榮)委員 そういうふうに御説
明がござりまするならば、この点は、こ
れ以上はわれわれがどちらを採用して
これを決定するかという判断を下さの
みでありますて、この点は、これ以上
の質問をする要はないと思うのであり
ます。この水道の区分については、なま
おお尋ね申し上げたい点があるのです
が、これはあとに譲りまして、文字の
点について、ついででありますからお
尋ねを申し上げておきます。

第十一条の、これは条文そのもので
はないのですが、条文の見出しに「排
水に關する受忍義務等」とあるのです
が、受忍というのはどういうことなん
ですか。私は手元に大きい言葉がござ
いませんから——小さい辞書であつた
のかどうか知りませんが、私のところ
にある辞書には受忍という言葉はない
のですが、受忍という言葉は私はいま
だかつて聞いたことがない。これは法
律用語なんですか。受忍義務なんで、
こんな字を使うことはわれわれにはな
く理解できないのですが、これはどう
いう意味で受忍という言葉を使つたの
か、伺いたい。

○志村説明員 受忍義務に関しまし
て、ほかの立法令をちょっと私は今覽
えておりませんが、たとえば民法の相
隣關係などにおきましては、学者など
はその関係についてお互いにがまんし
か、伺いたい。

合うというような意味において受容義務といふ。いうふうな言葉を使っております。その言葉をこの機会に一應使わせていただいたわけでござりますが、從來の下水道法においてもわれわれは普通受容義務といふふうに言つております。

○前田(榮)委員 そういうことがほんとうに、一般国民のために法律を作るのか作らないのかということなんですね。一般常識、一般の国民の常用語では受容という言葉はないし私は断言してはばかりないと思う。ただ、たまたま法律の一部にそういう言葉を昔使つたことがあるという程度だと思うのです。現在の法律語は、何々すべからず、というのではなくて、何々といふことはしないこととか、読みかえるものとするというようなことでも、常用語を法律語に大部分とっている。そういう時代に、「排水に関する受容義務等」というようなことではなくて、新しい、何か一般に使える言葉をここに使うべきじゃないかと思うのですが、ほかに言葉がないのかどうか。これはやはり建設省の方で一応起案され、そうして法制局へ回されて、法制局の方でも適当だということになつたのだと思いますけれども、私はこういう言葉はできるだけ使うべきじゃないと思っているのですが、ほかに用語はないのですか。その点御研究になつてはいるのかどうか、もう少し明らかに御説明を願いたいと思います。

ませんで、受忍義務という言葉に落ちます。ついた次第でござります。

○前田(榮)委員 その次にお尋ね申上げたいのは、都市——都市といいましても、町村合併を促進いたしました。今日の都市はかなり広範になつておりますて、あながち市街地ばかりではないのであります。都市における下水道政策というものを将来をおもんばかりつけて立法を行なうといたしますならば、あながち市街地ばかりが都市ではなくて、いわゆる緑地帯やその他住宅地等関係等を考えますと、今日の町村合併促進はあまりに広過ぎるともいえなくて、これこそがやはり近代的な都市の行き方と見て正しいんじやないかと想う。そういう考え方から見ますと、今日の都市の中に、流れておる水路といふか水道といいますか、これらに類似するものは、かなりいろいろなもののが海れておると思うのであります。その中にはこの法律の適用を受けるべき公共下水道あるいは都市下水路、そのほか専用のもありましょうし、それから公用でない、この法律の適用外に置かれておるところのいわゆる小さいもの、あるいはまた現在灌漑その他の用水道を使うための水道、こういうものもあるのであります。せつかく画期的なこの法律を作るといたしますならば、一応これらも規定をし、これらの所管、管理というものを明確にいたしまして、水道行政というのに一貫性を互ますけれども、物足らない感じがするのであります。それがなかなかならないというところに、非常にやりっぱな画期的な法案であるのでありますけれども、物足らない感じがするのであります。それがなかなかならないという状態になつたかという経過を、

○町田政府委員 下水道を作る際に公共下水道、都市下水路以外に、およそ専用下水道等も含めて全般的な下水道に関する規定を置くべきではないかと、いう御意見と承わったのでございますが、まことに御意見ごもつともでございまして、当初私たちもそういう建前で立法をすることにつきましていろいろ研究をいたしましたのでございます。しかし公共下水道、都市下水路等からは、されます下水道のうち一番おもなものをいたしましては、工場等が直接河川その他公共水に流し込む下水道が、一番大きなこの下水道法以外の下水道でございまして、これらの下水道を規制いたします際に何を規制する必要があるかと申しますと、主として水質に関する規制をすることが必要になつてくるのでございまして、個々のこういう下水道については必ずしも構造、規模等を一律に規制する必要はない。対象となるのは水質ということになります。そしてこれら工場についての水質の問題は、公共下水道がだんだん区域が広がりまして、工場等で単独でやつております地域も排水区域にいたして参りますことでだんだん解決をしていくという面部が一つございますことと、それから都市と全く離れて設置されております工場についての水質の基準、水質の規制等の問題は、むしろ下水道法で規制するよりも、公共水汚濁防止の観点から規制をする方がより一そう適切ではないか。実は各工場が出す水の種類はもう千差万別でございまして、これを水質的に基準を作つて規制をいたしますことは、今後なお検討を要する点がございます。そういう

点もござりまして、それを除いたのでございまして、そういう意味でこの下水道法が網羅的になっておらない点がござります。

また公共下水道 都市下水路に準ずるものでも規模の小さいものを持たないものから除きましたのは、この法律で規定した主たる内容が構造その他の事項でございまして、そういう規模の小さいものは、この法律で規定しておるような規制をすることが実情に沿わない点もございますので、それを除いたということとございまして、こううふうに公共下水道、都市下水路を下水道法で規制することによって、下水道のおもなものはほとんど統制と申しますが、規制をすることができるところだったので、こういうようになつたした次第でございます。

置かれておる水道に流れておる水質の問題々のお話をございましたが、しかし現在流れておる水道にどういうものが流れてくるかということは、明確にいろいろ種別をこの法律に書くわけにもいかないし、またほかの法律でも技術的な問題もありまして、それらを直ちに管理上の対象として法律に作ることには事実上困難であります。そういう場合においては政令等によつて行うという規定のもとに法律は命ずることができると思うのであります。そういう建前から考えまして、そういう都市の下水道に対するところの管理の義務や規定をこの法律で明確にすべきではないかと思うのであります。もちろんこの法律の中心は構造という点に置かれておることもわかりますけれども、日本の都市の、建設省が近代的

都市を作り上げるために行うところの下水道法であるならば、やはりそこま

意味もございまして、下水道法からはこれを除いたということですございまし

○前田(榮)委員 その次にお尋ね申します

○前田(榮)委員 県庁という意味でな
に県庁という意味ではございません。

でこの法律の対象として行うのが正しいと思うであります。從来水道法が早く、新しくでき上るべきであつたのが、いろいろ厚生省の所管あるいは建設省の所管、また工業用水等の関係からくるところの通産省の所管、灌溉用水等を等からくる農林省の所管、こういう関連があつて、なかなか一元化され立法が困難であつたように私は見受けられておるのではないかと思うのであります。ですが、その点はいかがなんですか。
○町田政府委員 灌溉用水に關しましても、御指摘のようにこの下水道法から除かれておりますが、これは御承知のように灌溉排水は下水の場合と違いますので、それらの水を農業に使うといふ部面もございます。この下水の方では、もっぱら要らない水を排除するという建前から各種の規定ができるておりますが、灌溉排水の場合には灌溉に使ふ、それからまた要らなくなつた水を外に出すという二重の用を兼ねた施設ができるわけでございます。そこでおのづから構造も違つて参るのでございまして、灌溉排水の場合にはむしろ疏通をゆっくりする必要がある場合もございます。下水の場合はもっぱら疏通となるべく早くする、早く排除するといいます。それから管理の主体におきまして、下水道の管理の主体と灌溉排水の管理の主体は必ずしも同一でない場合が多いのでございます。そういう

て、必ずしも今仰せになりましたよな各省間の所管の違いによって特にこの下水道法から除いたというようなことはございません。

○前田(繁)委員 都市を流れます水路について、あながち灌漑用水とはいいましても、純然たる灌漑に使う水路と、やはり污水や不用の水を流す水路と区別のつかない水路も当然できるのでございまして、そういう場合においては都市の将来を考えて、やはり管理規定を設けて管理を明らかにし、の中に汚物やその他の不当のものが流れている場合には、ふたをするとか、あるいはまたそれを不衛生状態に置かないような規定を設けるとか、それが直ちに条文に明確にできなか、そういう技術的な関係があるならば、そういう処置を管理者であるところの市町村が行うべきであるという、また行うことなし得るとかいうようなことをこの法律において規定をすべきではないかと思うのですが、そういうことは必要だとお考えになるのですか。

が、第九条には供用開始の公示の規定が設けられておりまして、「地方公共団体の事務所において一般の縦覧に供しなければならない。」と規定されております。これは市町村が単独に管理者である場合においてはよろしいのですが、市町村が二つ以上またがったりいろいろな関係で、この法律に定められてあるように、都道府県において管理する場合においては、県庁もしくは地方事務所において公示を行ない、一般の縦覧に供するということになりますが、そういたしますと住民の居住市町村に流れでておる水道の問題で、わざわざ県庁所在地まで行ってみなければ縦覧ができない、こういうことはきわめて不親切なことに相なるのであります。従ってそういう場合には、その水道の所在市町村及び管理者たる県庁の所地にというふうに縦覧を命ぜべきではないかと思ふのですが、いかがなものでしようか。

いといったしまするならば、県の機関でありますべき地方事務所といふようなことがありまするに相なるううと思う。それから、県の地方事務所でない、たとえば木本不出張所というようなことになりますと、これはもう不明確になつてくるのでありますから、この点が明確にしてあるにかかわらず、都道府県の管理の場合明確でない。それは地方において便宜な処置を行うといふたのでは、この法律の改正が適當なものであるとはいえないと思います。やはり都道府県がやる場合にも、その水道所在地の市町村役場で書類を縦覧して供すべきだ、こういうふうに明確にしなければ、つり合いがとれないのではないかと思ふんですが、その点はいかがですか。

いたして参りたい、こういうふうに考
えております。

大臣のおいでになる前に事務当局に尋ねた一点といたしましては、この水道法といふものは、都市における国民の生活を守り、文化生活の向上をはかるために近代的都市を作るという建前に立って水道法を新しく作られる。従つてこの水道法は国民のために作るのである。ただ事務当局が国民に対しても行政を行つたためにこの法律を作るのではないはずでござります。そこで大臣は、お聞きになつたかどうか知りませんが、この中で公共下水道と都市下水路という名前がつけられておる。片

○根本国務大臣 御質問の第一点であります定義の問題でございますが、公共下水道と都市下水路に分れているのは、あまりに事務的な位置であつて、本来ならば一つにしていいじゃないか、こういうような御討論であります。が、その前提条件といいまして前田さんが御指摘のように、日本で非常におくれておる下水施設を整備いたしまして、都市生活を営んでおります一般国民に対して、よき環境

らということではなくて、私が言つておるのは、表示した画面を事務所で一般の総覧に供するというのですから、それをどこどこで行うか、法律で明確にされ、それが国民に知らされておつて、国民党が県が管理しようが、市町村が管理しようが、管理される水道の流れをとる所の利害関係を持つた国民党は、その計画がどういう計画であるか、その所在地の市町村の事務所に行けば見られるんだと、これが法律で明確になるべきものであつて、市町村が管理をする場合においては明確にされつておつて、都道府県の段階では明確にされておらないで、行政措置において不便を与えないんだということでは、法の体制は整わぬと思うのであります。しかしこの点はあとに譲りまして、今大臣がおいでになりましたので、私の大臣に対する質問は簡単なのありますから、大臣のおられる間に一つお尋ね申し上げたいと思うのであります。

一方は水道といい、片方は水路といつて、同じ水の流れるものが水路といい水道といつておる。これはもつと常識の上に立つて立法をすべきじゃないか。ただ事務当局の考え方といたしましては、従来行政を行ふ場合において、慣例といいますか、こういうことが多かったのでありますから、これは私は事務当局を責めようとは思いませんが、大臣は、いわゆる國務大臣として政治を行うのでありますから、政治を行ふ上に立つて、こういうような立法はできるだけ避けるように、國民の常識にぴたり合うような立法をすべきじやないか。

そのものではありませんが、見出として「排水に関する受容義務」という字が使ってあります。義務規程というものが古い法律にあるそぞらありますが、受容というのは一般にめったに使わないし、普通の簡単な辞書なんかはありませんよ。新しい法律は口語体で作られるのでありますから、国民に早くわかりのするような法律を作るという建前に立たなければならぬと思うのであります。大臣の御所見を伺いたいと思います。

して、まことにごもつともな議論でござりまするが、これはいわゆる法律学者の方々がこういう正確なる表現をしておられますので、さようにいたしてありますて、特別の政治的の意味はございません。ただし今後法律を作成する場合に当りまして、政府全体として法律的な用語の正確さは当然守らなければならぬけれども、でき得るだけこれが一般国民にわかりやすい言葉で表現すると、いうことについては、今後とも努力し

く同感でござります。この定義の問題につきましては、御承知のように、從来一般に都市下水路というのは、現在まで公共団体が管理しておりますところのいわば開渠になつてゐるものでありますのであります。これはある意味においては自然に存在するところの下水路を称してゐるのでございます。それから公共下水道は、これは新たに下水溝を設けまして原則として暗渠にしてやつておる。こういうような意味において、特別な政策上の違いによつてできているのではなくして、從来ありますしたものと、しかも從来通りの名称を使つた、こういうふうに御理解を願いたいと存じます。

その次に、十一条の一番前にありますところの「排水に関する受忍義務」という用語、これは本来法律が一般国民にでき得るだけわかりやすくといふような趣旨からすれば難点があるの

いたしませんけれども、将来やはり市
民の負担が増大するか、あるいはまた
国の助成というものを積極化するか、
いずれかの方法をとらない限りはこの
法律が死文になるおそれがあるのであ
ります。従つて今の状態で幾らりとば
になるからといって、受益者の負担が
増大するようなことは、立法府における
われわれ議員といたしましては贅成し
かねる点が多いのであります。そこで
大臣にお尋ね申し上げておきたいの
は、市民の負担の懸念をはかるようす
将来行う所存があるのかどうか、これ

○前田(榮)委員 大臣から今後立法に当つては国民にできるだけわかりやすく理解のできるようないわゆる民主的な法律といいますか、そういうような方向に進むというよな意味の御説明がありましたので、一応これを了とする次第であります。

その次に大臣にお尋ね申し上げたいのは、この法律を施行するからといって、別に昭和三十三年度の予算は変わらないと思うのです。しかしながら、この法律を施行することが直ちに予算に重大な影響があるとは私も思つておりますが、少くとも近代的都市を形成し、この法律を積極的に進めることになりまするならば、相当な費用が必要ることは当然なのであります。ただ当然だといったしますると、下水道料その他の関係で、その都市の受益者ともいふべき市民の負担が増大すると思う。しかしながらこれはすぐ初年度から増大するのではなくて順次増大するのでありますから、直ちに三十三年度予算を議して下さい、といふ要求はあります。

今後大いに重点的に入れなければならぬ、こういう御趣旨のようであります。そして、私もさうように考えております。そういう方針をもって今後進みたいと思つております。

なお参考までに申し上げますれば、昭和三十二年度の下水道建設事業費は約三十五億円と想定されておるのであります。これに対しまして國庫の補助金は建設省計上分が五億五千万、地方債は約十四億円であつたのであります。昭和三十三年度におきましては、國庫補助金は建設省計上分が六億五千

は受益者が負担するのは当然だから、この法律を適用する上においても特別にそういうことには考慮を払う必要はない、かようにお考えになつておるのか。またこれを推進するため将来の国家助成についてどういうようにお考えになつておるか。一つ大臣の御方針をこの際明らかにしておいていただきたいと思います。

万円、地方債は四十億でありまして、
その他の財源を含めて約六十億になる
のであります。従いまして昨年度の約
二倍の財源措置をいたしたわけであり
まするので、このような状況は昨年に
比較すれば相当躍進しているので
あります。が、全体の事業が非常におく
ておりますために、今後さらに一そ
うの政府の助成並びにいろいろの面か
らこれは協力して、地方における下水
道事業の推進に当たりたいと考えておる
次第であります。

○西村委員長 次会は公報をもつてお
知らせすることとし、本日はこれにて
散会いたします。

午前十一時二十八分散会

昭和三十三年四月一日印刷

昭和三十三年四月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局